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_________________________________________________________________________ 
APRESENTAÇÃO 
É com imensa satisfação que apresentamos o Relatório Final da 2ªConferência 
Municipal de Saúde de Urucuia, um documento que contempla os consensos 
obtidos durante a realização do evento ocorrida no dia 05 de julho de 2011. 
Idealizada desde o início da gestão, em janeiro de 2009, a 2ª Conferência 
Municipal de Saúde, mais do que o cumprimento de uma condicionalidade 
garantida por Lei, era o anseio da equipe técnica da Secretaria Municipal de 
Saúde SMS. Ao assumirmos a administração sentimos o volume de trabalho 
que teríamos pela frente.  O maior desafio desse primeiro ano de gestão foi 
“arrumar a casa” mantendo-a em funcionamento. Nenhum serviço foi extinto, 
outros sim foram implementados ao longo do ano. Temos consciência do 
grande desafio a ser superado, mas estamos convictos de que um grande 
passo foi dado. Temos serviços de excelência, com equipamentos de alta 
tecnologia como o aparelho de Ultrassonografia, Radiologia, Fisiotarapia, 
Laboratório, Endoscopia, entre outros. O SUS é a maior política de inclusão 
social em andamento no país. Uma conquista da sociedade consolidada na 8ª 
Conferência Nacional de Saúde em 1986, por meio do movimento da Reforma 
Sanitária iniciado na década de 70, é ainda, a única política de Estado a 
garantir, por Lei, a participação da sociedade na gestão do sistema, com a 
ação direta dos Conselhos de Saúde e das deliberações advindas das 
Conferências de Saúde. Nelas os Delegados trazem e discutem propostas que 
resultarão em soluções que fortaleçam o sistema de saúde com repercussão 
direta na melhoria das condições de vida e saúde da população. Certo é que 
mesmo que existam recursos financeiros disponíveis, em nada resultarão se 
não forem gastos adequadamente. Os desafios estão aí, todos ligados à 
estruturação de um novo desenho de atenção a saúde, com observância aos 
princípios e diretrizes do SUS. Esses desafios reforçam o compromisso dessa 
administração com a qualidade dos serviços, o aumento da resolutividade e a 
garantia de acesso a toda população usuária do sistema de saúde. No 
processo de elaboração do relatório, todas as reformulações de redação foram 
efetuadas preservando o significado fiel dos conteúdos. Atrelado a 
responsabilidade de garantir o acesso da população às ações e serviços de 
saúde, respeitados os princípios e diretrizes do SUS, está à necessidade de 
estabelecer a conjugação dos recursos financeiros, materiais e humanos na 
prestação de serviços de assistência à saúde da população, consolidada nos 
planejamentos e orçamentos do SUS. A definição e a elaboração de 
protocolos, para o planejamento e incorporação de novas tecnologias e 
insumos para a saúde, bem como orientar as ações e serviços na lógica do 
planejamento pela necessidade e não pela oferta são práticas a serem 
definidas para consolidação de um sistema de saúde com qualidade e em 
conformidade com os princípios e diretrizes do SUS. Esta medida visa dar 
transparência ao trabalho da comissão organizadora da 2ª Conferência 
Municipal de Saúde de modo que os Delegados participantes, ao terem acesso 
ao documento, entendam a sistemática do relatório. A operacionalização da 2ª 
Conferência Municipal de Saúde deu-se por meio da Comissão Organizadora 
do evento em conformidade com o regimento interno aprovado pelo CMS – 
Conselho Municipal de Saúde de Urucuia – MG. Após a leitura da 
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programação, o mestre de cerimônia, senhor Marcelo convida aos convidados 
para fazer a composição da mesa, iniciando pelo Prefeito municipal senhor, 
Geraldo Anchieta Rosário Oliveira, Secretária Municipal de Saúde, senhora 
Gislene Ramos de Rezende, Presidente da Câmara Municipal de Vereadores, 
senhor João Evangelista do Vale representado pela vereadora senhora, Maria 
Lucia Durães de Mendonça, Secretaria Municipal de Educação senhora, 
Suzemeire Almeida Magalhães, pastor Geraldo Xavier, diretora da APAE, 
senhora Maria Helena, a diretora do Hospital Municipal de Urucuia, senhora 
Antonia Gonçalves da Silva, senhora Petronilia Soares Trindade Silva, 
representando o pároco, padre Carlos e todos os representantes municipais 
para composição da mesa, em seguida convidou a todos para a execução do 
Hino Nacional.  Em continuidade, é feita a leitura do Regimento Interno da 
Conferencia Municipal de Saúde pela Psicóloga do NASF, senhorita Maria 
Márcia Ribeiro da Costa, sendo este o Regimento, segue em anexo. O 
Regimento Interno é colocado em apreciação, sendo aprovado, sem objeções. 
A palavra é passada para a vereadora senhora Maria Lucia Durães de 
Mendonça, que inicia lembrando os funcionários falecidos recentemente, José 
dos Passos e Manoel Martins, que prestaram serviço ao SUS. Fez uma 
explanação lembrando os objetivos de uma conferencia e em seguida 
agradeceu a Deus e a todos pela oportunidade. Em seguida a secretária 
municipal de saúde, Sr.ª Gislene Ramos de Rezende, iniciou fazendo um breve 
histórico sobre o tema “a criação do SUS - Acesso e acolhimento com 
qualidade – um desafio para o SUS”. Lembrou o compromisso do prefeito com 
a saúde de Urucuia, falou que em seu programa de governo, a saúde é uma 
prioridade, e tem demonstrado empenho junto a secretaria de saúde em 
cumpri-lo, uma vez que nascido e criado em Urucuia, conhece melhor que 
todos a realidade de nosso município. Em seguida agradeceu a Gerencia 
Regional de saúde de Januária, aqui representada pelo Sr. Jose de Almeida 
Leite e a ilustre presença do conferencista professor Givanildo Passos, 
agradeceu a todos pela realização do evento e em seguida passou a palavra 
ao Prefeito. O mesmo após cumprimentar a todos, desde autoridades até 
participantes, lembrou a todos os objetivos da Conferencia, como propostas de 
melhorias para a saúde de nosso município, a serem apresentadas na 
Conferencia Estadual de Saúde. Finalizou pedindo que todos fiquem até o final 
dos trabalhos para realização do relatório final da Conferencia. Após ser 
desfeita a mesa de honra, foi apresentado um vídeo de ações e conquistas 
realizadas pela equipe de saúde. Ao prosseguir a Conferencia, são convidados 
os Sr. Jose de Almeida Leite Silva, o professor Givanildo Passos e o 
Coordenador de Atenção Primária, Sr. Antonio Augusto Lisboa. A palavra foi 
iniciado pelo conferencista Jose de Almeida que iniciou sua fala, justificando a 
ausência do Diretor da Gerencia Regional de Saúde, Dr. Carlos Manuel Pereira 
da Costa, e explanou sobre os avanços acontecidos no SUS nos últimos anos, 
inclusive que é um sistema que está sendo copiado por outros paises. Lembrou 
os programas de saúde publica do passado, um acesso muito restrito pela 
população. Falou também da criação do SUS, lembrando o lema “Saúde direito 
de todos e dever do estado”. O que significa que o SUS garante cobertura total 
a tratamentos de saúde, sendo eles ou não de alto custo ainda que haja 
pacientes em fase terminal como casos de câncer ou AIDS. Falou ainda da 
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descentralização, onde a comunidade é atendida de acordo com suas 
necessidades, mostrando os princípios do SUS. Lembrou ainda a importância 
da atenção primaria, secundaria e terciária, onde são executadas as ações, 
devido às normas da política publica do SUS. Finalizou sua fala com a 
apresentação de um vídeo com o tema “acesso e acolhimento”. Ao prosseguir 
a reunião o professor Givanildo Passos, inicia sua fala com o tema 
Humanizasus – Política Nacional de Humanização. Ele diz que o 
desenvolvimento do tema da Conferencia “Acesso e acolhimento com 
qualidade”, lembra o passado onde as ações de saúde eram voltadas para o 
tratamento de doenças e com a implantação do SUS foram criadas ações de 
prevenção de doenças. Falou da importância da participação da comunidade 
nas ações de saúde pública desenvolvidas pela secretaria de saúde. Lembrou 
a todos que a maneira para mudar a saúde pública no Brasil é através das 
Conferências, com a participação maior da comunidade em apresentação de 
propostas de melhorias ou com a valorização do profissional de saúde pelos 
usuários e pelos gestores.  Incentivou a comunidade, destacando a importância 
de assumir responsabilidades no âmbito da saúde publica no Brasil, 
humanização por parte dos profissionais de saúde que vão desde ações muito 
simples como aferir pressão, ou fazer uma visita domiciliar – até procedimentos 
delicados como cirurgias.  Destacou ainda, a importância de se trabalhar em 
rede, de buscar parcerias entre os demais setores da sociedade. Afirma que o 
homem precisa ser visto em sua totalidade; que fazer saúde é entender as 
dimensões da vida humana (biológico, psicológico, social e espiritual). Finalizou 
sua apresentação, agradecendo a todos, com a exibição de um vídeo “o poder 
da visão”. Ao finalizar a execução do vídeo, o debate foi aberto aos 
participantes.  O usuário, Sr. João faz uma critica acerca do atendimento ao 
idoso da demora no atendimento, da dificuldade para ir a uma fila para 
conseguir atendimento na unidade de saúde. A secretária de saúde esclareceu 
que o atendimento no município com quatro (4) médicos é feito por áreas e 
leva em consideração a preferência do paciente, que muitas vezes procura 
atendimento em outra área, dificultando o próprio atendimento, e se colocou a 
disposição para qualquer esclarecimento que os usuários tiverem necessidade. 
Houve ainda uma questão sobre o tema Humanizasus e o conferencista 
respondeu que é preciso trabalhar de forma conjunta, como nas conferencias 
que é o momento de discutir e melhorar as ações de saúde. Houve mais uma 
pergunta sobre Constituição de redes e o conferencista respondeu que é a 
soma de um trabalho, articulado em busca de um objetivo comum, com o 
objetivo de melhorar o trabalho de humanização na comunidade. Professor 
Givanildo e Jose de Almeida, agradecem mais uma vez  e despedem. Às 
dezesseis horas  foi feito uma pausa para o lanche. Em seguida foram feito a 
distribuição dos grupos de trabalho em quatro grupos sendo responsáveis os 
enfermeiros: grupo 1- Enfermeira Carla Fernanda ; 2- Enfermeiro Uendel 
Almeida; 3- Enfermeira Mirna Ap. Vieira; 4- Enfermeira Kely Ane Cândida. 
Dentre os grupos foram escolhidos delegados, relatores e coordenadores, 
ficando assim determinados: Relator do grupo 1 Carla – Eixo: Acesso e 
acolhimento com qualidade- um desafio para o SUS e a diretriz: gestão do 
sistema, do trabalho e da educação em saúde. Foram as seguintes 
propostas , 1- ofertar curso para qualificação, habilitação/aperfeiçoamento nas 
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diversas áreas do SUS para todos do município. 2- Fazer valer a avaliação de 
desempenho e cumprimento de metas dos profissionais do município.  3- 
Trabalhar em parceria com a secretaria de educação para mobilização e 
educação da população em diversas áreas como: saúde bucal, infantil, idoso e 
vários outros, 4- Promover a atualização profissional pelo menos uma vez ao 
ano. Diretriz: financiamento; propostas: 1- instituir o plano de carreira dos 
servidores da saúde, 2- apoio ao projeto de lei para redução da carga horária 
da equipe de enfermagem para 30 horas/semanais, 3- regionalização do 
hospital regional para Urucuia, 4- aumentar os índices de recursos financeiros 
do Ministério da Saúde para o município. 5- criar pontos de apoio em diversas 
comunidades como: Matão, Barreirinho, dentre outros. 6- Contratação de 
profissionais. Relator do grupo 2 Uendel – eixo temático (Pacto pe la Saúde 
e Relação Público X Privado: Propostas: 1- busca de financiamento 
diferenciado, 2- equidade: participação dos indivíduos no custeio, 3- autonomia 
na esfera municipal, estadual e federal; 4- convênios com laboratório e clinicas 
para uma maior abrangência, 5- criar um órgão municipal para buscar 
financiamentos; 6- buscar convênios como leitos de UTI a nível de macro 
região, 7- convenio com clinicas de tratamento de álcool e drogas, 8- parceria 
entre prefeitura/APAE para contratação de um neurologista, 9- convênios com 
clinicas odontológicas. Relator do grupo 3 – Mirna Ap. Vieira: Eixo temátic o: 
política de saúde na seguridade social, segundo os princípios de 
integralidade, universalidade e equidade . Propostas; 1- Atendimento na 
zona rural pelo menos uma vez por semana, 2- contratar profissionais médicos 
especializados em cardiologia e pediatria ou convênios com outros municípios, 
3- capacitação dos profissionais sobre humanização, 4- atendimento somente 
por área de abrangência para melhorar o atendimento, 5- mais agilidade nos 
resultados e marcação de exames. Relator do grupo 4 – Ézio Sandro 
Almeida - Eixo : Participação da Comunidade e Controle Social . Propostas 
sugeridas: 1- realizar capacitação para Conselheiros de lideres de 
comunidades, com intuito de torná-los multiplicadores de conhecimentos do 
SUS nas três esferas, 2- criar parceria junto com escolas com projetos, 
campanhas, propagandas abordando os temas prevenção e promoção à 
saúde, 3- realizar seminários, palestras nas comunidades e escolas, com 
intuito de conscientizar a população sobre a sua importância no controle social, 
4- realizar boletins informativos par a informar a população sobre as propostas 
do trabalho executado assim com os resultados dos mesmos, 5- divulgar 
calendários das reuniões do Conselho, nas entidades públicas, 6- capacitar 
toda a equipe profissional de saúde abordando o tema: “acolhimento 
Humanizasus”, 7- conscientizar os Conselheiros sobre seu compromisso no 
conselho. Foi acrescentado a essas diretrizes  a criação de ambulatório de 
saúde mental em Urucuia, formalização de reuniões com o PSF e o NASF e 
formalização de implantação do COMAD.  Foi feito nos grupos de trabalho a 
eleição para delegados titular e suplente ficando assim determinado: 
representantes de usuários : Ézio Sandro Almeida- delegado titular, Raquel 
Barcelos - delegado suplente - Eliane Tonaco de Jesus – delegado titular, 
Nilmar Cardoso de Brito - delegado suplente. E representantes de serviço de 
saúde : Valdson Barbosa Costaa – delegado titular, Luciene Rodrigues da Silva 
– delegado suplente, Segmento de gestor  Uendel Gonçalves Almeida – 
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delegado titular e Antônia Pereira Costa – delegado suplente. A eleição de 
delegados e suplentes foi feita de forma deliberativa pelos grupos após a 
montagem das moções.  E não havendo mais nada a relatar, este relatório está 
posto em apreciação. Os delegados que aprovarem por gentileza permaneçam 
sentados. 
- EQUIPE DE RELATORIA: 
Maria de Jesus Vieira Dias e Higor Rezende Cunha 
- EQUIPE DE COORDENADORIA E INFRA-ESTRUTURA: 
Antonio Augusto Lisboa e André Rezende Cunha 
- EQUIPE DE COORDENADORIA DE COMUNICAÇÃO E MOBILIZAÇÃO: 
Maria Márcia Ribeiro Costa e Uendel Gonçalves de Almeida 
- COORDENADORIA GERAL: 
Antonia Gonçalves da Silva e Gislene Ramos de Rezende 
 


